

Número 54, junio 2025, pp. 409-412
DOI: <https://dx.doi.org/10.12795/Temas-Americanistas.2024.i54.18>

SVRIZ WUCHERER, Pedro Omar (Ed.). *Crucifijos y mercaderías. Jesuitas y economía en los imperios ibéricos, siglos XVI-XVIII.* Madrid, CSIC, 2024.

La historiografía sobre la Compañía de Jesús se constituye en un campo excepcionalmente rico y prolífico, en constante renovación. El mismo incluye estudios sobre las experiencias misionales –tanto en espacios americanos como asiáticos–, la administración y circulación de bienes en estos ámbitos, y su organización interna. En los últimos años, se han incorporado perspectivas novedosas gracias a la aparición de nuevas fuentes relacionadas al funcionamiento interno de la Orden. Estos enfoques han arrojado nuevas luces a la historia de la Compañía desde una perspectiva global, a través de comparaciones y conexiones entre diversos territorios –las “*cuatro partes del mundo*” señaladas por Gruzinski¹–, así como la observación de los actores que facilitaron estos enlaces.

El crecimiento de este campo generó una multiplicidad de eventos, jornadas y congresos internacionales que pusieron en discusión la temática y fomentaron debates de los cuales participaron numerosos académicos interesados en la historia de la Compañía de Jesús en los imperios ibéricos. Destacan las XVI y XVII Jornadas Internacionales sobre las Misiones Jesuíticas (2016 y 2022, respectivamente), de las cuales la primera dio lugar a una publicación sobre las Misiones en Iberoamérica bajo el marco de la globalidad².

En este contexto de intenso intercambio, y de manera similar, surgió el libro “*Crucifijos y mercaderías. Jesuitas y economía en los imperios ibéricos, siglos XVI-XVIII*”, fruto de una serie de intercambios producidos en la primera y segunda edición del *workshop* internacional “La Compañía de Jesús y sus actividades económicas en los imperios ibéricos”. El mismo fue organizado por la Universidad de Sevilla y se llevó a cabo de manera virtual entre el 17 de septiembre y el 15 de octubre de 2021.

Esta obra colectiva reúne a catorce autores de diversas procedencias –los cuales han abordado previamente temáticas afines–, entre ellos, su editor. Pedro Omar Svriz Wucherer es Doctor en Historia y Estudios Humanísticos por la Universidad Pablo de Olavide, en la que

¹ Serge Gruzinski, *Las cuatro partes del mundo. Historia de una mundialización* (México: FCE, 2010).

² María Laura Salinas y Lía Quarleri (coord.), *Espacios misionales en diálogo con la globalidad Iberoamérica* (Resistencia: ConTexto Libros: Universidad Nacional del Nordeste. Facultad de Humanidades: Conicet. Instituto de Investigaciones Geohistóricas, 2016).

Número 54, junio 2025, pp. 409-412
DOI: <https://dx.doi.org/10.12795/Temas-Americanistas.2024.i54.18>

luego se integró como investigador posdoctoral. Actualmente se desempeña como investigador en la Universidad de La Laguna, y su producción incluye obras sobre la historia global de la Compañía de Jesús y, anteriormente, estudió el orden jurídico de la Provincia Jesuítica del Paraguay. También colaboró con la edición de fuentes como las *Cartas Anuas de la Provincia del Paraguay*.

En esta ocasión, el editor promueve la discusión sobre la acción económica de los jesuitas en los imperios ibéricos durante la etapa colonial, con el objetivo de identificar prácticas similares en espacios distintos y geográficamente distantes. Para este análisis –de carácter “más terrenal” según Omar Sviriz–, los autores de la obra incorporan los aportes interdisciplinares de la antropología y la nueva historia de las materialidades.

En cuanto a su estructura, el libro está organizado en tres bloques temáticos y trece capítulos, los cuales resultan de lectura accesible para aquellos interesados en la historia colonial de habla hispana y portuguesa. Esta obra colectiva abarca una gran variedad de temas que resultan enriquecedores para la construcción de esta nueva perspectiva, los cuales están íntimamente conectados entre sí.

La primera parte, “*Agencia, negocios y cuentas de los jesuitas*”, consta de cuatro capítulos que examinan a los principales agentes, características y dinámicas de la vinculación económica regional en Asia oriental, Goa, Etiopía y Río de Janeiro a partir del análisis de los procuradores y los colegios. Los autores Isabel Pina, Felipe Fernandes Borges, Andreu Martínez d’Alòs-Moner y Marcia Amantino desarrollan sus investigaciones en base a dos tipos de documentación: correspondencia interna en el caso de la acción de los Procuradores (Archivum Romanum Societatis Iesu, Biblioteca da Ajuda, coleção Jesuítas na Ásia) y, para el análisis de los colegios, suman órdenes de listado, inventarios y catálogos (ARSI, Arquivo Histórico Ultramarino). Estas fuentes resultan muy oportunas para esta clase de estudios ya que fueron elaboradas en torno al funcionamiento y actividades de estas instituciones.

El estudio de los entramados desarrollados por la Compañía de Jesús resulta clave para la historia de la Orden desde la globalidad, sobre todo si se los analiza desde el juego de escalas entre lo local, lo regional y lo interoceánico. Estas redes se hallan cimentadas en actores (religiosos, comerciantes, grupos locales y sectores dominantes) que basaron sus operaciones en intereses y contextos particulares y variables. Por esta razón es acertada la

Número 54, junio 2025, pp. 409-412
DOI: <https://dx.doi.org/10.12795/Temas-Americanistas.2024.i54.18>

decisión de tomar el estudio de los colegios y procuradores como punto de partida, observar sus características y situarlos en sus contextos determinados, para luego pasar a indagar sobre sus relaciones con otros agentes.

La segunda parte, “*Las misiones y su economía en las fronteras*”, incluye cinco capítulos que exploran las características, evolución y actividades económicas principales de las misiones de frontera en Macao, las islas Marianas, las reducciones de Maynas y las regiones de Chiloé y el Chaco. Para este análisis, los autores Sviriz Wucherer, Peña Filiu, Coello de la Rosa, Giovanni Locatelli, Moreno Jeria, Neziz y Salinas apelan a fuentes más diversas además de la correspondencia interna de los jesuitas en cada provincia (ARSI). Se destacan registros, asientos (Archivo de Macao), libros de carga (AGI), listas de mercadería (BAJA), libros de cuenta (Archivo General de la Nación del Perú), certificaciones (Archivo Nacional Histórico) e inventarios (Archivo General de la Nación Argentina).

A lo largo de estos apartados se observan las diversas estrategias empleadas por los padres de la Compañía para asegurar objetivos tales como la subsistencia y el desarrollo misional, por un lado, y la relación con las extensas rutas de intercambio entre continentes, por otro. Por mencionar dos ejemplos, mientras que Sviriz Wucherer señala las conexiones entre el puerto de Macao y Cantón como claves para esta inserción; Moreno Jeria hace lo mismo cuando estudia a Chiloé en relación con el Callao y Lima. En este sentido, los autores brindan una visión más matizada de la experiencia misional al observar situaciones de mera subsistencia o difícil desarrollo en regiones como Chaco, Maynas y las Islas Marianas; al mismo tiempo que existieron proyectos más ambiciosos con mirada interoceánica como en Macao.

Finalmente, la tercera parte, que cuenta con cuatro capítulos, se titula “*Circulación de saberes y objetos en los espacios evangelizadores*” y describe los aportes de la Compañía y de las etnias indígenas a la construcción de las redes de intercambio en las misiones del Paraguay y la Amazonía, así como en los colegios de Lisboa. Contribuyen a este último apartado las investigaciones de Deckmann Fleck, Gramatke, Martins y Pereira Coutinho.

La reflexión sobre la historia Global implica considerar el movimiento de personas, objetos y saberes, los cuales generan las interacciones suprarregionales de las que habla

Número 54, junio 2025, pp. 409-412
DOI: <https://dx.doi.org/10.12795/Temas-Americanistas.2024.i54.18>

Hausberger³ (2019), que se tratan en las secciones anteriores del libro. De esta manera, se puede comprender que los intercambios materiales estaban fuertemente ligados a aspectos intelectuales; que no se hallan exentos de contactos entre culturas, y por ende entre perspectivas diversas. Estas cuestiones se evidencian en los inventarios, hojas de registro y misivas entre miembros de la Compañía, además de documentos particulares de cada región y cada caso, como libros de medicina, narrativas de celebraciones y objetos arqueológicos. Todos estos documentos son de gran valor para la observación de la dinámica y los agentes del intercambio; así como de las distintas influencias en torno a la producción de diversos objetos involucrados en la dinámica misional y patrimonial de los jesuitas a escala planetaria.

El libro, en general, resulta una valiosa compilación por reunir aportes de investigadores que abordan regiones y temas diversos pero interconectados en el marco de la globalidad. Las discusiones y diálogos entre los autores constituyen aportes significativos para una nueva historia de la Compañía de Jesús. En este contexto, esta obra aporta una nueva mirada sobre la ligazón entre las grandes redes económicas globales –en las que los bienes se circulan– y los factores culturales y contextuales particulares de cada región. De este modo, se manifiesta cómo lo global incide en la trayectoria histórica de cada microcosmos, al tiempo que los intercambios entre ellos configuran redes imprescindibles para comprender los procesos a escala mundial.

Natalia Elizabeth Ojeda

Instituto de Investigaciones Geohistóricas/CONICET

Universidad Nacional del Nordeste

<https://orcid.org/0009-0005-0481-1673>

³ Bernd Hausberger, *Historia mínima de la globalización temprana*, (Ciudad de México, México: El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos, 2018).